
■有话直说

上学要考试， 找工作要考试， 拿驾照要考试， 但
你听说过， 离婚也要考试吗？ 由法官亲自命题的 “婚
姻家庭考试卷”， 其中涉及离婚夫妻的诸多生活细节
和情感态度， 采用考试答卷方式处理离婚案件， 再根
据回答的内容来参考评判是否准予离婚。 从今年2月
份开始， 一份命题人是主审法官， 根据答卷内容来参
考评判是否准予离婚的 “考卷”， 在西安市未央区法
院张家堡法庭出现。 （2月27日 《华商报》） □王铎

■每日图评

■网评锐语

“婚姻家庭考试卷”
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■有感而发

多举措培养技能人才值得期待

■世象漫说

近期， 针对本市招工被骗警
情较为高发的情况， 北京警方责
成机动侦查总队牵头， 刑侦、 网
安总队等业务单位， 以及朝阳、
海淀等分局共同成立专案组侦办
此类案件， 经缜密侦查， 专案组
一举打掉5个以招聘演员、 演员
助理、 私人保姆、 别墅看管员、
海外劳务派遣等名义对应聘人员

实施诈骗的犯罪团伙， 依法刑事
拘留犯罪嫌疑人80名。 （2月26
日 《北京晨报》）

春节假期结束， 一切正在恢
复常态。 而对于很多过完年返城
的白领、 进城务工者而言， 他们
第一时间不是回到自己原来工作
的公司、 企业， 而是奔赴各种各
样的招聘会、 人才市场， 或者是
在网络上寻找就业的机会。 这是
因为在春节之前， 他们已经辞掉
了原来的工作， 离开了原来的单
位， 所以开年的第一件事， 是先
给自己找一份满意的工作。

与此同时， 因为春节期间开
支花销大， 年后很多求职者求职
的心理也比较迫切。 而一些不法

分子， 也正是看中了这一点， 纷
纷通过招聘骗局、 招聘陷阱来诱
使求职者上当， 结果这些求职者
工作没有找到， 反而被骗取了身
上仅有的钱财， 甚至是被人骗去
打黑工， 或者是莫名其妙地背上
了一身债务。 对于这些上当受骗
者来说， 处境可谓是雪上加霜。

为此， 全国各地的公安部门
在加大对涉及求职招聘的违法犯
罪行为加大打击力度的同时， 也
根据往年的案例， 对求职心切的
年轻人发出了预警和提醒， 这显
然是很有必要的。 而站在求职者
的角度来说， 不管尽快找一份工
作的心理是多么迫切， 都不能丧
失基本的判断能力， 不能被人牵

着鼻子走， 否则很容易中了骗子
的圈套。

按照北京市公安部门发布的
预警信息 ， 围绕求职招聘的骗
局 ， 可谓是五花八门 、 层出不
穷 ， 比如诈骗团伙成员假扮雇
主 ， 先以各种名目让求职者交
钱 ， 然后再诱骗应聘者主动解
约； 再比如先向求职者许诺以高
薪工作， 让求职者心动， 然后再
以培训为名要求求职者贷款， 最
后工作安排不了， 求职者反而背
上了银行的债务； 还有的以知名
企业 “内部招聘” 为名， 以需要
钱打点领导、 疏通关系来骗取求
职者钱财的。

虽然骗子花样百出、 套路重

重， 但是作为求职者， 只要牢记
几条基本的法则， 还是可以成功
躲开骗子的陷阱， 避免上当受骗
的。 其一， 求职者在求职过程中
也要遵守社会道德和国家法律，
不 可 抱 有 走 捷 径 ， 找 一 份 好
工作的心理。 这样就可以避开诸
如 “走后门找高薪工作”， 或者
是 “高薪男女公关” 等等骗局 。
其二 ， 正规的公司企业、 用人
单位， 虽然在招聘程序上各不相
同， 但是绝大多数情况下， 都不
会向求职者收取所谓的服装费 、
培 训 费 、 求 职 押 金 等 等 ， 所
以一旦碰到对方提出这样的要
求， 那么就要高度警惕， 最好敬
而远之。

新春求职季谨防招聘骗局

广东省最近进行的充电宝质
量抽查表明， 市场上确实存在着
不少质量低劣、 安全性能很低的
产品。 日前， 广东省质量技术监
督局发布2017年广东省移动电源
产品质量专项监督抽查公告， 结
果显示 ， 80批次充电宝产品当
中， 29批次产品不合格， 不合格
产品发现率高达36.3%。 检测发
现， 不合格项目主要集中在重力
冲击和阻燃要求两个方面 。 (2
月26日 《每日经济新闻》)

充电宝质量问题引发的事故
频发 ， 如就在今年的2月25日 ，
南方航空一趟从广州飞往上海的
航班在乘客登机过程中， 一旅客
所携行李在行李架内冒烟并出现

明火， 根据南航官方公布消息，
事发原因为旅客所携带充电宝冒
烟 并 着 火 ， 事 发 时 充 电 宝 未
在 使 用状态 。 2月3日 ， 广州地
铁也发生因充电宝突然冒烟着火
的事故。 充电宝成了 “充电爆”，
成了危害社会的 “定 时 炸 弹 ” ，
原因就在于充电宝市场上存在
不少质量低劣、 安全性能很低的
产品。

充电宝市场混乱， 损害了消
费者权益， 还带来了诸多安全隐
患。 对此， 需要监管部门加强监
管， 要能抬高行业门槛， 严把准
入关， 要严查不合格产品， 杜绝
不合格产品混入市场， 对于生产
不合格产品的企业， 要能加大惩

戒力度。 充电宝市场混乱， 折射
了相关部门的执法缺位、 监管缺
位。 不能只等行业自律， 更需要
各地监管部门能够尽好监管职
责 ， 加强对充电宝市场的 “他

律”。 别再让不合格充电宝流入
市场成为社会的 “定时炸弹 ”，
这应是对监管者的底线要求， 考
验的是监管者的最基本职责。

□戴先任
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人力资源和社会保障部副部
长张义珍在26日召开的国新办发
布会上表示， 下一步人社部将继
续大规模开展职业技能培训， 发
挥企业的主体作用， 推进产教融
合、 校企合作； 除了大规模开展
技能培训外， 人社部还加强了技
工院校建设， 特别是深化技工院
校职称制度改革， 2017年全国技
工院校招生130.9万人 ， 在校生
338万人， 实现了两连增， 技工
院校的毕业生就业率达到97%以
上。 （2月27日 《劳动午报》）

人力资源和社会保障部将多
举措培养技能人才的好消息，令
人欣喜。 我国是世界人口最多的
国家，不缺人力，但缺人才，尤其

是技能型人才是不争的事实。据
报道，2016年全国中等职业学校
毕业生人数为474.71万， 就业人
数为459.15万，就业率为96.72%。
可见技能型人才始终是香饽饽。
然而现实窘境是一边就业难，一
边招工难？ 问题在于专业人才匮
乏。这边月薪过万招不到技工，年
薪70万招不到一个车工， 轨道交
通人才匮乏……那边是大量毕业
学生为就业跑断腿， 也找不到专
业对口的工作。这一现象说明，中
等、高等职业教育辨识度的模糊，
缺乏对市场用工需求的准确回
应，教育与人才培养脱轨。

多举措培养技能人才值得期
待。 近年来， 我国中等职业教育

和高等职业教育结构上的不均衡、
不合理， 不少专业设置不尽如人意，
人才培养与社会需求不相适应， 造
成学与用脱节。 这些都缘于学校
热衷于办 “热门专业 ”，而轻 “冷
门”有关。尽管有关专家认为，高
等职业教育专业对口难免还裹挟
着一层计划经济的色彩， 这样的
不符合时代特征的做法， 甚至也
与当前高等职业教育所侧重的国
民素质教育培养和综合能力的培
育互相乖违。但是你不得不承认，
教育是人才培养的摇篮， 学校的
专业设置 ， 应该是以人才为导
向， 市场需求为目标， 才能减少
需求不对称的矛盾， 就业率就会
大幅度上升。 □左崇年

过度营销
是商家短视行为

让老旧小区
都变身“美丽家园”

虽然骗子花样百出、 套
路重重， 但是作为求职者，
只要牢记几条基本的法则，
还是可以成功躲开骗子的陷
阱， 避免上当受骗的。

□苑广阔

■每日观点

别再让不合格充电宝流入市场

近日 ， 有关教育的两 条
新 闻 引 人 关 注 ， 特 别 是 孩
子 家 长 ， 颇 有 喜 大 普 奔 的
意思 。

其一 ， 教育部印发通知 ，
要求 “2020年前取消各类特长
生招生； 继续清理和规范中考
加分项目 ； 尚未全面取消体
育、 艺术等加分项目的地方，
从2018年初中起始年级开始执
行。” 其二， 浙江省教育厅发
布指导意见， 要求全省范围内
各小学施行早上推迟上学工
作， 以确保小学生每天有10小
时充分的睡眠时间、 充裕的早
餐时间、 从容的上学时间， 促
进学生身心健康。

这两条新闻对学生、 家长
都是 “利好” 消息。

我们总说要为孩子 “减
负”， 又总是在减少作业、 清
理补习上做文章， 殊不知， 让
孩子睡个好觉， 吃好早餐， 轻
松出门， 对孩子一天的精神、
情绪乃至长远的健康、 成长都
是至关重要的。 也许， 推迟上
学时间不过半个小时， 但对孩
子来说 ， 不啻一种 “解脱 ”。
尤其在冬季， 昼短夜长， 天寒
地冻， 让孩子昏昏沉沉、 饥肠
辘辘赶去上学， 该是多么沉重
的负担？ 又怎么能够精神饱满
地学习？ 为孩子减负， 请从睡
觉抓起， 善莫大焉。

孩子有特长是好事， 但特
长只适宜有一定天赋的少数孩
子， 而且应该是自然选择、 长
年 养 成 的 ， 不 可 能 要 求 每
个 孩 子都具备 。 然而 ， 当特
长成为升学加分的因素时， 性
质就变了， 成了 “走捷径” 的
敲门砖。 为了 “特长”， 学生
可以不顾主课成绩， 全力 “主
攻” 未必真喜欢 ， 甚至没有
任 何 基 础的体育项目或艺术
门类； 家长可以不惜代价地为
孩子报班 、 花钱 ， 甚至亲自
“督阵 ” 施压 ， 如同 “押宝 ”
一般拼加分， 而结果孩子却未
必真是 “那块料”。 现在好了，
取消特长加分， 孩子、 家长都
不必分心了， 一心一意学好主
课就是 。 这才是培养孩子的
“正道”。

□一刀 （资深媒体人）

江德斌： “办张会员卡吧，
有优惠 ” “发质太硬 ， 烫个头
吧， 过年也精神” “发质太干，
做个护理吧” ……近日， 从进入
理 发 店 到 结 账 付 款 ， 在 北 京
工作的孙先生共花了半个小时，
在此期间理发师共有5次苦口婆
心 地 劝说他办理会员卡 、 增加
额外 项目 。 媒体调查发现 ， 除
了理发行业， 通讯、 房地产、 保
险 、 餐饮等众多行业 ， 都普遍
存在着过度营销的情况。 过度营
销乃是短视行为， 并不可取， 也
不宜提倡。

让孩子睡好觉，
少分心……

钱夙伟： 天津市北辰区为了
让老旧小区变身居民安居乐业的
“美丽家园”， 在下大力量提升改
造硬件设施的同时， 探索出一套
社区自治、和谐共管、保障民生的
管理模式，赢得居民群众的赞许。
老旧小区， 普遍的现状是小区公
共设施老化严重 、 道路绿化破
损、 管网线路不畅、 基础设施缺
乏。老旧小区整治是既保障民生、
改善民生最重要的工作，也应是
政府为民办实事的民心工程。


